

## DER SCHWARZWALDVEREIN – DAS WICHTIGSTE AUF ZWEI SEITEN

Der Schwarzwaldverein e.V. ist ein Natursport- und Naturschutzverband in Baden-Württemberg mit rund 55.000 Mitgliedern. Seit 1864 macht sich der älteste Wanderverein Deutschlands für die Wege, Wandern und weitere Natursportarten, die Kulturlandschaft und das heimatliche Brauchtum im Schwarzwald stark.

In mehr als 200 Vereinen vor Ort setzen sich die Aktiven für die Wanderwege im Schwarzwald, die regionale Kultur, ihr Gemeinwesen sowie den Schutz von Natur und Landschaft ein. Viele tausend Wanderungen, Rad-Angebote und Exkursionen werden Jahr für Jahr von den Ortsvereinen angeboten und tragen so zur Bereicherung der Freizeit und Gesundheitsvorsorge der Einwohner und Gäste bei.

Das Vereinsgebiet erstreckt sich vom Kraichgau im Norden bis zum Hochrhein im Süden, sowie vom Rhein bis zum Übergang zur Schwäbischen Alb mit Neckar, Donau und westlichem Bodensee.

### GESCHICHTE

Der Schwarzwaldverein wurde 1864 in Freiburg gegründet. Der zunächst als *Badischer Verein von Industriellen und Gastwirten* ins Leben gerufene Verein wurde wenige Jahre später in *Badischer Schwarzwaldverein* umbenannt und knapp sieben Jahre danach mit dem später gegründeten *Württembergischen Schwarzwaldverein* vereinigt.

2016 startete der Verein einen Zukunftsprozess unter dem Motto „Schwarzwaldverein 2030“. 2019 beschloss die Hauptversammlung im Rahmen des Zukunftsprozesses eine weitreichende Vereinsreform. 2024 wird der Verein 160 Jahre alt.



### THEMEN UND SCHWERPUNKTE

Neben dem ursprünglichen Ziel, der Förderung des Fremdenverkehrs, traten mit der Zeit weitere Anliegen in den Vordergrund und sind heute bestimmend für das Engagement und den Charakter des Vereins: Die Markierung und der Unterhalt von Wanderwegen, die Förderung des Wanderns, der Schutz von Natur und Landschaft, Heimatpflege und Kulturarbeit sowie die Jugend- und Familienarbeit.

Insgesamt 24.000 km Wanderwege gehören zum flächendeckenden, einheitlich markierten Wegenetz im Schwarzwald und seinen angrenzenden Landschaften. Zahlreiche Fernwanderwege, darunter der bekannte Westweg, wurden vom Schwarzwaldverein eingerichtet und betreut.

Gemeinsam mit dem Schwäbischen Albverein bietet der Schwarzwaldverein die erste staatlich zertifizierte Wanderführerausbildung unter dem Dach der Heimat- und Wanderakademie Baden-Württemberg ([www.wanderakademie.de](http://www.wanderakademie.de)) an. Bei Initiativen wie dem Wander-Fitnesspass, der Ausbildung von Gesundheitswanderführern oder der Konzeption des Schulwanderns ist der Schwarzwaldverein wegbereitend aktiv.

Mehrere Tausend Wanderungen für Mitglieder und Gäste haben die Ortsvereine jährlich im Programm. Mit dem Tourenportal ([www.schwarzwaldverein-tourenportal.de](http://www.schwarzwaldverein-tourenportal.de)) bietet der Schwarzwaldverein eine Online-Plattform für Wandertouren und Planung an.

Als anerkannter Naturschutzverband in Baden-Württemberg (seit 1994) ist der Schwarzwaldverein Ansprechpartner für Politik und Verwaltung. Zahlreiche Projekte des Natur- und Landschaftsschutzes wurden vom Schwarzwaldverein angestoßen und durchgeführt. Im Bewusstsein der Anforderungen unserer modernen Gesellschaft, setzt sich der Schwarzwaldverein als Anwalt mit Augenmaß für den Erhalt der Kulturlandschaft Schwarzwald ein. Mit seiner Stiftung „Natur- und Kulturlandschaft Schwarzwald“ unterstützt der Schwarzwaldverein Naturschutzprojekte auch finanziell.

Kultur und Heimat gehören als wichtige Bestandteile zur Arbeit des Schwarzwaldvereins. Ein bedeutender Beitrag auf dem Feld der Heimatpflege ist die Dokumentation vieler tausend Kleindenkmale, die mit ehrenamtlichem Einsatz kartiert und so vor dem Vergessen bewahrt werden.

Angebote der Ortsvereine und des Hauptvereins für Familien, Kinder und Jugendliche erhalten in den vergangenen Jahren einen immer höheren Stellenwert.

Mit dem jährlich erscheinenden Jugendprogramm ([www.jugend-im-schwarzwaldverein.de](http://www.jugend-im-schwarzwaldverein.de)) können Kinder und Jugendliche die Natur des Schwarzwalds kennenlernen und spannende Outdoor-Abenteuer erleben. Seit über 50 Jahren organisiert der Schwarzwaldverein mehrere große Zeltlager.

Durch die Förderung von Familiengruppen in den Ortsvereinen zeigt der Schwarzwaldverein Wege für eine familiengerechte, naturverträgliche und heimatverbundene Freizeitgestaltung auf.

## STRUKTUR

*Es gibt nicht nur einen Schwarzwaldverein, es gibt hunderte...*

Die **Ortsvereine** sind mehrheitlich eigenständige „eingetragene Vereine“ (e.V.) mit eigener Satzung, eigener Leitung und selbstgesetzten Schwerpunkten im Rahmen der Satzung des Hauptvereins.

Der **Hauptverein**, der Schwarzwaldverein e.V. in Freiburg, ist der Dachverband der Ortsvereine und bündelt als solcher die Aktivitäten und Themen. Er ist Dienstleister, entwickelt Konzepte und gibt Impulse an die Bezirke und Ortsvereine und nimmt deren Anregungen auf.

Die Ortsvereine sind regional in 16 **Bezirken** organisiert und diese wiederum in vier **Regionen** gebündelt (Nord, Mitte-Nord, Südwest, Südost). Jede Region entsendet einen Sprecher in den Vorstand, dem das Präsidium und die Vertreter von fünf Ressorts angehören, in denen die Fachbereiche zusammengefasst sind.

Der **Vorstand** ist das beschlussfassende Gremium, das zwischen den jährlichen Hauptversammlungen die Geschicke des Vereins lenkt.

Zur **Hauptversammlung** kommen Vertreter der Ortsvereine und des Hauptvereins zusammen. Die jährliche Versammlung wählt das Präsidium, die Fachbereichsleiter, die Ressort- und Regionsvertreter für drei Jahre. Beschluss des Haushaltes und der Jahresrechnung, Wahl der Rechnungsprüfer, Festlegung der Beiträge an den Hauptverein und Satzungsänderungen sind wichtige Aufgaben der Versammlung.

## VEREINSLEITUNG

Das **Präsidium** (Präsident und drei Stellvertreter\*innen) leitet und repräsentiert den Schwarzwaldverein nach innen und außen.

Präsident des Schwarzwaldverein e.V. ist **Meinrad Joos** aus Staufen.

Vizepräsidenten sind **Antje Schipulle** aus Heidelberg, **Martin Huber** aus Renchen-Ulm und **Andreas Hall** aus Kirchzarten.

Die ehrenamtlichen Präsidiumsmitglieder werden vom hauptberuflichen Team der **Hauptgeschäftsstelle in Freiburg** unterstützt. Hauptgeschäftsführer ist **Mirko Bastian**.

Stand: Juli 2024

### Kontakt:

Hauptgeschäftsstelle Schwarzwaldverein e.V.  
Schlossbergring 15 | 79098 Freiburg  
Fon: 07 61/3 80 53-0 | Fax -20

[info@schwarzwaldverein.de](mailto:info@schwarzwaldverein.de)  
[www.schwarzwaldverein.de](http://www.schwarzwaldverein.de)

### Presse- & Öffentlichkeitsarbeit:

Jörg Schött  
Fon: 07 61/3 80 53-26

[presse@schwarzwaldverein.de](mailto:presse@schwarzwaldverein.de)  
[joerg.schoett@schwarzwaldverein.de](mailto:joerg.schoett@schwarzwaldverein.de)